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Причем сами банки сегодня не заинте-

ресованы в выдаче длинных кредитов. Так, 

за два месяца текущего года ВТБ 24 выдал 

в Воронежской области всего 21 ипотечный 

кредит на сумму 24 млн рублей. В банке при-

знали значительное сокращение числа ипо-

течных кредитов, однако от конкретики укло-

нились. В Центрально-Черноземном банке 

Сбербанка также отказались сообщить све-

жие данные о реализации ипотечных про-

грамм, однако местные риелторы также от-

метили сокращение количества сделок с 

использованием ипотечных кредитов в три-

пять раз. «Желающих кредитоваться стало 

меньше, – признала Анна Богомолова, дирек-

тор агентства недвижимости „Фасад“. – Люди 

не могут спрогнозировать свою платежеспо-

собность в долгосрочной перспективе. Ры-

нок ипотечного кредитования сейчас затих. 

Количество сделок с начала года в среднем 

сократилось в четыре-пять раз по сравнению 

с аналогичным периодом предыдущего года. 

И оживления пока не намечается». «В начале 

года на рынке наступил полный штиль», – со-

гласилась с госпожой Богомоловой коммер-

ческий директор агентства недвижимости 

«Трансферт» Галина Колокольникова. 

ВРЕМЯ ПЛАТИТЬ

В Воронежской области до сих пор не нашли 

подтверждения многочисленные предсказа-

ния о кризисе неплатежей ипотечных заемщи-

ков (на днях о такой опасности заявил во время 

визита в Воронеж первый вице-премьер Игорь 

Шувалов). В местных коллекторских агент-

ствах говорят о двух-трех прецедентах, когда 

квартира была отчуждена у заемщика из-за 

невозможности выплаты кредита и выставле-

на на торги. Не спешат воронежцы и пользо-

ваться возможностями по реструктуризации 

ипотеки. Напомним, в конце прошлого года 

правительство России одобрило програм-

му господдержки заемщиков, испытывающих 

проблемы с обслуживанием долга. 31 дека-

бря Агентство ипотечного жилищного креди-

тования (АИЖК) опубликовало стандарты ре-

структуризации ипотечных кредитов. Чтобы 

попасть в программу, заемщик должен, в част-

ности, подтвердить, что его ежемесячный до-

ход упал ниже двух прожиточных минимумов 

с учетом выплат по кредиту. Основная схема 

реструктуризации – предоставление заемщи-

ку дополнительного кредита для погашения не 

менее 12 ежемесячных платежей по первому 

(проблемному) займу. Через год заемщик дол-

жен начать выплачивать взносы в полном объ-

еме, а сумма кредита увеличивается на объем 

помощи, предоставленной АИЖК. 

ОАО «Агентство жилищного ипотечного 

кредитования Воронежской области» (АЖИК), 

структура федерального АИЖК, готова дого-

вариваться с банками о годовой отсрочке, в те-

чение которой сама возьмет на себя выплаты 

заемщиков или выкупит закладные проблем-

ных клиентов. Как объяснил гендиректор во-

ронежского АЖИК Владимир Кузнецов, про-

грамма предполагает поддержку жителей ре-

гиона, которые стали неплатежеспособными 

по ипотечным обязательствам, лишившись до-

ходов из-за кризиса, например, в результате 

сокращения. «Мы будем работать напрямую с 

банками, в частности, для того, чтобы они пре-

доставляли годовую отсрочку или шли на про-

лонгацию ипотечного договора с проблемны-

ми клиентами по выплатам», – пояснил он. 

Владимир Кузнецов отметил, что госу-

дарственные меры включают и выкуп за-

кладных. «На соответствующие цели ку-

рирующее нас федеральное АИЖК пред-

усмотрело 6 млрд рублей на всю страну», 

– уточнил он. По заверению господина Куз-

нецова, программа начнет осуществляться 

с апреля, а в настоящее время воронежское 

АЖИК ведет статистику потребностей рын-

ка. «В Воронежской области, по моим ори-

ентировочным расчетам, из 7 млрд рублей 

ипотечных кредитов, которые были взяты в 

2008 году, по оптимистичным прогнозам 3% 

подпадут под нашу программу, по пессими-

стичным – 10%. Максимум выплат составит 

700 млн рублей», – подчеркнул он.

Однако на конец марта в региональную 

структуру АИЖК обратились около 40 чело-

век. Поводы для обращения делятся поровну 

между критическим сокращением доходов и 

увольнением. «Ожидаемого нами ранее вала 

заявок пока нет, что можно объяснить новиз-

ной программы. Но в ближайшее время их 

количество начнет расти быстрыми темпами, 

так как сама схема реструктуризации ипо-

течных кредитов предельно проста», – рас-

сказал Владимир Кузнецов. По его словам, 

программу тормозят сложности во взаимо-

действии с рядом банков, чьи головные офи-

сы находятся в Москве. «При попытках со-

трудничества мы сталкиваемся с тем, что у 

филиалов до сих пор нет схем реструктури-

зации ипотеки по стандартам агентства, что 

тормозит начало первых выплат». Назвать 

эти структуры Владимир Кузнецов отказал-

ся. Зато сообщил, с кем из банков удалось 

ЭКСПЕРТЫ СЧИТАЮТ, ЧТО 
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